

# LOS ESTADOS Y SUS ESPACIOS GEOPOLITICOS

Brigadier General (r)

JORGE E. ALBA HERNANDEZ

La geopolítica es una ciencia y una disciplina que desafortunadamente muy poco se practica, se enseña y se aplica, en las universidades y en los centros de estudio dedicados a diferentes disciplinas intelectuales; podría decirse que fuera del estamento militar en muy poco se le tiene en cuenta como guía de análisis profundo para determinar aspectos de muy alto interés para el estado, puesto que de sus principios y aplicaciones aparecen buena parte de los Objetivos Nacionales de toda nación, los cuales son guías que permanecen casi que inalterables y que mantienen el accionar de los asociados y principalmente de sus dirigentes dentro de unas pautas de muy alto valor general, como que constituyen el verdadero norte para los estados.

Esta misma disciplina tiene una regla de oro, que no se puede desconocer en ningún momento sin correr graves riesgos y sin que los errores que por ello se cometan sean fáciles de subsanar. Consiste en que los espacios geopolíticos abandonados o no suficientemente atendidos por un estado cualquiera, serán llenados por los intereses y accionar de otros que tengan tales espacios dentro de su concepción para el logro y desarrollo de sus propios objetivos.

Observando el espacio geopolítico interno de los estados, que se divide en áreas o sectores de especiales intereses, según se encuentren en una u otra condición, por su propio potencial o por el desarrollo que hayan alcanzado, bien por la acción del gobierno que algunas veces centra su interés en determinadas áreas, con lamentable abandono de otras, o por la actividad del poder político en que se dividen las diferentes tendencias, los espacios que se abandonan o a los cuales se les presta poca o ninguna atención, son aprovechados por otros intereses de tipo político, de donde nace el verdadero juego de la democracia, cuando la política se considera en su verdadera dimensión, cual es, la dirección del estado para atender las necesidades de los asociados.

El estudio de la aplicación de las diferentes teorías de la geopolítica conforma una historia variadísima y de profundo significado, según el lugar y las condiciones en que determinado país haya estado presente dentro de tal historia, y de ella se desprenden enseñanzas y conclusiones que tienen gran significado para dirigentes y dirigidos, para la determinación de sus grandes y verdaderos intereses de la colectividad, como lo hacen a su vez los estados para la fijación de sus Objetivos Nacionales.

De esta manera podemos observar, fácilmente, que en algunos estados cuando se han presentado circunstancias dadas, los resultados han sido muy similares o han tenido poca variación, y la historia de la teoría geopolítica se ha cumplido y se seguirá cumpliendo, como que supone la actividad creadora o destructora del ser humano en la aplicación de principios que han regido a la humanidad desde tiempos inmemoriales.

Dentro de los conceptos anteriores y teniendo en cuenta los espacios geopolíticos en que se divide cada estado, se aprecia claramente que el interés político que cubre cada uno, conforma algo inherente a su propia nacionalidad, por cuanto del interés o suma de interés político se conforman los rasgos que definen claramente la orientación de cada país; en esta forma unos se denominan democracias con plena capacidad de acción, otros dictaduras de izquierda o de derecha, pseudo democracias y en fin toda una gama de características que

se mueven dentro del ámbito que tal poder genera en una u otra dirección, según incidan en una u otra forma los diversos factores del componente político, que supone el querer o la voluntad del pueblo en unos, o el querer y voluntad del personaje o personajes que tengan las riendas del poder en otros.

De todas maneras debe reconocerse que el espacio político que existe dentro de cada ámbito patrio debe ser llenado por los intereses políticos de cada sector o grupo en que se divide la filosofía sobre el manejo del gobierno o la dirección del estado, y principalmente que tal espacio nunca permanece vacío y que cada sector o grupo político tratará de abarcarlo en su totalidad, sin conseguirlo, debido a las fuerzas opuestas y a los intereses que tales fuerzas opuestas representan en un momento dado.

Dentro de este mismo orden de ideas, la historia geopolítica de cada país nos enseña que cuando un grupo o partido, por una u otra circunstancia pierde influencia dentro del contexto general y no se propone de inmediato a recobrar tal influencia, dejará un espacio vacío y si además el espacio que antes llenara presenta fisuras, si el caso es debido a la atomización de sus propios intereses por cualquier causa o motivo, el espacio vacío y las fisuras que presente, tratará de ser llenado por otros grupos con su propia influencia, en cumplimiento de la regla de oro de la geopolítica.

En una buena parte de los países hispanoamericanos podemos observar fácilmente lo anotado anteriormente, y vemos cómo en unos, los espacios vacíos del contexto político han sido ocupados por fuerzas filosóficas bien diferentes a las que mantenían la dirección del estado cuando una situación específica provocó el cambio y en otros, han sido las fuerzas militares las que han venido a llenar los vacíos dejados por las fuerzas políticas importantes, cuando ha existido la problemática que genera la acción de grupos que han tratado de imponer, por coacción moral o fuerza física, el dominio de su filosofía que trata de llenar los espacios vacíos dejados por otros grupos importantes.

En diferentes países hispanoamericanos la influencia de tipo ancestral es muy marcada en las masas de población que apoyan los diferentes credos políticos, lo cual las hace reacias a cambios radicales y definitivos en su verdadero sentir, sin embargo, cuando el abuso del poder o los errores cometidos por los dirigentes produce el consabido desgaste político en la dirección del estado, las masas comienzan a moverse insensiblemente al principio y con mayor fuerza después, en busca de un cambio de la situación general, y es cuando se producen los deslizamientos hacia otras filosofías o hacia nuevos estilos en la dirección del estado. A pesar de lo anterior las masas con una filosofía, llamándose cautiva por los ancestros, no permanece dentro del nuevo sistema o estilo sino hasta cuando éste muestre resultados comparativamente similares a las aspiraciones de dichas masas, en cuyo caso si son altamente positivos, será difícil al oponente político recuperar la dirección de tales masas en un futuro cercano, más aún cuando sus dirigentes no puedan presentar nuevos programas que limpien y borren definitivamente el pasado creador de la culpa política o cuando éstos se empeñen en sostenerse unos a otros a pesar de las fallas y los errores cometidos en el pasado.

De la misma manera se puede apreciar, al analizar la historia geopolítica, que cuando ocurren situaciones como las descritas anteriormente, y cuando son los partidos de izquierda moderada los que han perdido las riendas del poder, la masa de población, debido precisamente a sus ancestros políticos, queda expuesta más fácilmente a filosofías de la extrema que está más cerca y por lo tanto su penetración será más fácil cuanto mayores hayan sido los motivos del alejamiento o del deslizamiento, bien por los errores cometidos o por la dificultad de encontrar soluciones objetivas a tales errores.

Trasladando el tema geopolítico a nuestro país, una situación que se presentó hace algunos años, nos sirve de demostración de cómo se cumplen las teorías de esta disciplina, cuando la falta de actividad de los dirigentes naturales en general y del gobierno en particular fallaron grandemente en la solución del problema y permitieron que el espacio del cual se trata se convirtiera en zona de conflicto que permanece hasta hoy.

La región conformada por las partes altas de los ríos Sinú y San Jorge, rica en factores naturales para un desenvolvimiento muy positivo de la agricultura y de la ganadería, hace más de una década estaba habitada por núcleos familiares que se encontraban diseminados o conformaban pequeñas aldeas y caseríos, en los cuales se contaban alrededor de quinientas familias en una extensión bastante considerable, alejada de centros de comunicación importantes, carente de vías y de servicios esenciales para la comunidad, como sucede con numerosísimos lugares de la geografía patria. A pesar de lo anterior y dadas las condiciones mismas del medio natural y de la decisión de las familias, la región se estaba convirtiendo en un nuevo polo de desarrollo que atraía más y más familias, pero que con su llegada, si bien aumentaba la creación de riqueza especialmente con el desarrollo de la ganadería, también aumentaban las necesidades sociales de aquél núcleo humano, necesidades que comenzaban a ser explotadas por una nueva filosofía política a base de adoctrinamiento y coacción de diferente orden.

Es importante hacer aquí un paréntesis en la situación para explicar el interés de las Fuerzas Militares en lo que se estaba sucediendo. En otras regiones se había repetido el fenómeno y hoy continúa repitiéndose en diversos lugares. No se trataba del simple hecho de la desatención de tipo político de parte de las corrientes en que se ha dividido tradicionalmente el país, seguramente por el poco caudal de votos que habría de representar en una de las confrontaciones políticas; no se trataba tampoco del hecho de que el área estuviera siendo aprovechada por una nueva filosofía política, pues las Fuerzas Militares son conscientes de la libertad de credos políticos según la Constitución Nacional y que conforma la base principal de nuestra democracia; se trataba del hecho de que la nueva filosofía no solamente estaba penetrando las mentes, como es natural y a lo cual nadie puede oponerse sino que sus dirigentes habían comenzado a coaccionar psicológicamente al conglomerado para que se afiliara a dicha doctrina y además las exigencias materiales a los moradores se habían vuelto hechos comunes bajo amenazas de diversa índole. Es decir se estaban cumpliendo las condiciones suficientes para que se produjera en un lapso de tiempo no muy grande un nuevo

asentamiento guerrillero de tipo político; se daban condiciones suficientemente conocidas, como son el alejamiento de los centros urbanos, gran potencial económico, desatención permanente de las necesidades básicas y un núcleo humano dispuesto a trabajar sin importarle las condiciones que le rodeen.

Se produjeron entonces una serie de reuniones, promovidas por las Fuerzas Militares, con dirigentes del gobierno y de los estamentos políticos con gerentes de institutos que tenían en sus manos la solución de muchos de los problemas que se estaban gestando y se acordó un programa general que incluía, la construcción de dos escuelas, la construcción de dos puestos de salud, la construcción de un carreteable de no más de treinta kilómetros, la solución de títulos de propiedad para las familias que habían desarrollado el asentamiento humano y que con sus esfuerzos habían producido una riqueza que era evidente, se comprometieron además otros organismos tales como el Idema, el Inderena, la Caja Agraria, los gobernadores de dos departamentos y dirigentes cívicos y políticos, para la solución de los principales problemas.

Un año más tarde, se habían construido las dos escuelas y los dos puestos de salud a los cuales se comprometieron las Fuerzas Militares, pero no fue posible encontrar en ninguna parte los médicos ni las drogas, ni los equipos mínimos para el funcionamiento de los puestos de salud y de las escuelas, aun cuando suboficiales habían tomado a su cargo el papel de maestros. No hubo carreteable y no aparecieron ninguna de las soluciones de los otros organismos y el área nunca fue visitada por dirigentes cívicos o políticos; lo que sí apareció, un poco más tarde, fue uno de los principales asentamientos guerrilleros que aún subsiste y que se ha hecho bastante fuerte en la región.

Lo anterior es una prueba irrefutable del cumplimiento de la regla de oro de la geopolítica y demuestra cómo los errores cometidos en un momento dado producen daños casi que irreparables. Sería muy interesante que un caso como el mencionado pudiera servir para adelantar un juicio de responsabilidades si esto fuera posible en nuestro país.



Para sus empaques,  
la industria productora  
de alimentos y drogas,  
utiliza la

# CARTULINA PROPALCOTE DUPLEX PVP.<sup>®</sup> Porque PROPAL hace bien su papel.

**P**  
**PROPAL**  
Productora de  
Papeles S.A.

Definitivamente la higiene y buena presentación de los productos alimenticios y farmacéuticos, exigen la utilización de una calidad especial.

La cartulina Propalcote Duplex PVP, viene esmaltada por una cara sobre una base semi-blanqueada y ofrece las mayores garantías para su adecuada impresión y fácil manejo.

PROPAL produce una calidad especial para cada trabajo.

Meza/Bates-P-02-80

EL PAPEL DE LOS COLOMBIANOS

® Marca Registrada de Productora de Papeles S.A.

Sin embargo, no es el objeto de este artículo promover tales juicios de responsabilidad, que serían muchos si llegaran a desarrollarse, ni tampoco atacar a una filosofía política en particular, mientras esta se matenga dentro de los parámetros de la verdadera libertad de credos, sino para poner de presente cómo unos principios y unas reglas no pueden ser desconocidos, y para hacer un llamamiento sobre éstos a la buena voluntad de los dirigentes políticos, cívicos y naturales, para que tomen conciencia sobre la verdadera situación, que se está repitiendo una y otra vez en diferentes lugares, cada vez más cercanos a las grandes ciudades y dentro de estas mismas, y para que el estudio de la geopolítica nos dé bases firmes para una actitud positiva y estimule en los dirigentes la actividad creadora en la dirección acertada de las diferentes palancas del poder, para que dentro de una gran cooperación, sin importar los intereses personales, se haga frente a la actual encrucijada, para que el país pueda continuar en sus afanes de diversa índole, sobre una base firme, en la cual las creencias y los quererres de los hombres de bien se respeten, no se coaccionen en ningún sentido y mucho menos que se engañen, porque de lo contrario, ello producirá mayores y más grandes vacíos geopolíticos, los cuales tarde que temprano, y según la regla de oro que a veces trata de olvidarse, serán llenados por otros intereses.